
Pedro Araya, senador PPD por Antofagasta. 

El senador Pedro Araya (PPD), oriun-
do de Antofagasta, es presidente de la
comisión de Defensa Nacional desde
abril de este año, por lo que le ha corres-
pondido trabajar proyectos de ley como
las Reglas del Uso de la Fuerza (RUF) e
infraestructura crítica, entre otras de las
32 iniciativas incluidas dentro del “fast
track 2.0” en seguridad. 

Pero a seis meses de liderar la comi-
sión, el parlamentario oficialista opina
que “fracasó” el intento del Gobierno
por sacar estos proyectos, dado que,
menciona, no hay acuerdos en los temas
a discutir y que hay congresistas de
Apruebo Dignidad que rechazan los
proyectos del Ejecutivo, dificultando la
tramitación de la agenda de seguridad. 

En ese sentido, hace una dura crítica a
La Moneda, desde donde han apuntado
precisamente al Senado por la demora
en la tramitación de estas iniciativas. 

“Yo lo que le diría a la gente es que si
bien es cierto la seguridad es un tema
prioritario, va a ser complejo que se des-
pachen algunos proyectos de ley en el
corto plazo. Y en esto yo preferiría un
ejercicio de realismo”, dice Araya.

—¿Qué falta para sacar el fast track de
seguridad?
—Lo que pasa es que es muy difícil, ha-
blar de un fast track legislativo en temas
de seguridad es complejo (...). Entonces,
pareciera ser que el fast track aparece
más bien como un anuncio publicitario
para decir ‘estamos haciendo algo’,
cuando en realidad lo que está ocurrien-
do es que hay que sincerar la situación,
de que aquí hay miradas muy contra-
puestas (al momento de debatir los pro-
yectos de ley).

—Tuvo un impasse con el Gobierno por
el proyecto de infraestructura crítica, y
la ministra Vallejo criticó su lenta tra-
mitación, ¿Por qué no avanza ese pro-
yecto?
—Lo que ocurre es que el Gobierno no
logra ponerse de acuerdo. Ellos tienen
un desorden legislativo respecto de có-
mo tramitar los distintos proyectos de
ley. En ese sentido, es el propio Ejecuti-
vo el que ha pedido despachar, en pri-
mer lugar, el proyecto de RUF y con
posterioridad, infraestructura crítica.

Así, el senador apunta a que “la excu-
sa de la ministra Vallejo es para tapar la
negligencia que tiene el Gobierno en te-
mas de seguridad, de no querer utilizar
las atribuciones que tiene el Presidente
de la República. Porque hoy día, si el
Presidente Boric quisiera poner perso-
nal de las Fuerzas Armadas que presta-
ran servicios de colaboración con las
policías para control de orden público o
para custodiar la infraestructura crítica,
lo puede hacer, no necesita ninguna ley.
Lo que ocurre también es que el Gobier-
no no logra ordenar a su propio sector.
O sea, yo desafío a la ministra Vallejo a
que vaya y ordene al Partido Comunis-
ta y el Frente Amplio y que empiecen a
votar a favor los temas de seguridad”.

—¿Cree que el fast track 2 fracasó?
—Sí, el fast track fracasó. Nosotros no

vamos a tener probablemente en el cor-
to plazo despachada buena parte de la
agenda de seguridad (...). Cuando quie-
ran hacer la cuenta de cuántos proyec-
tos fast track se van a aprobar, me atre-
vería a decir que van a ser uno o dos co-
mo mucho.

—¿Y a qué atribuye su fracaso?
—Hay culpas compartidas. Primero,

hay culpa por parte de Apruebo Dignidad,
del Gobierno, que no logra ordenar bien a
su gente. Y también hay culpa de la dere-
cha, porque hemos tenido una derecha que
es poco dialogante. Yo creo que se echan de
menos liderazgos de gente que ordenaba
en la derecha, como el caso del expresiden-
te Sebastián Piñera o Pablo Longueira.

—¿Por qué cree que Apruebo Dignidad vo-
ta en contra de algunos de estos proyectos?

—Para ellos es mucho más fácil estar,
entre comillas, apoyando al Presidente
de la República en lo formal, pero en el
fondo seguir apoyando las causas histó-
ricas que son las que los llevaron a estar
donde están hoy día. Y ese fenómeno se
va a ir acrecentando con el paso del
tiempo, porque al Presidente Boric le
queda un año y algo, y entramos en un
ciclo electoral. Entonces, cada vez va a
ser mucho más difícil para él gobernar,
porque su sector se va a ir desapegando

respecto de muchos temas que son
complejos, pero que son necesarios, que
claramente van a causar incomodidad
en el Frente Amplio.

—¿Cree que ha habido una voltereta tam-
bién de quienes están en el Gobierno?

—Lo que pasa es que yo separo la si-
tuación, yo creo que el Presidente Boric
genuinamente ha tenido una evolución,
si uno compara al candidato Boric, no es
el mismo que el Presidente Boric que te-
nemos hoy día. Ahora, el Presidente Bo-
ric está mucho más cerca de lo que es la
socialdemocracia de lo que eran las ban-
deras del Frente Amplio hace tres o cua-
tro años. Pero el problema de él es que
no logra alinear a diputados y senado-
res que lo acompañan. 

—¿Qué le parece que se haya aplicado el
“criterio Tohá” en el caso del exgeneral Ri-
cardo Yáñez?

—Creo que es una mala medida por
varias razones. La primera es porque, en

el fondo, ahí está lo que se denomina el
principio de inocencia, que es que cual-
quier persona es inocente hasta que un
tribunal la condene. Segundo, está sien-
do juzgado por un delito que es de carác-
ter omisivo. Que en la práctica va a ser
probablemente muy fácil que su defensa
desacredite los cargos del Ministerio Pú-
blico. Entonces la señal que se envía es
bastante mala. Además, el Ministerio
Público o una fiscal no puede tener el po-
der de sacar o mantener a un comandan-
te en jefe o a un general director de la po-
licía.

Elecciones

—¿Cómo ve las elecciones municipales y
el fenómeno de republicanos? Varios
plantean que podrían dar una sorpresa.

—Yo tiendo a pensar que probable-
mente los republicanos van a dar una
sorpresa en la elección. Puede terminar
siendo el partido más votado de Chile.
De todas formas, nobleza obliga. Yo
creo que gracias al caso Hermosilla, la
centroizquierda recibió un respiro. Por-
que efectivamente, hasta antes que es-
tallara el caso Hermosilla, con todas las
derivadas que ha tenido, el panorama
de la centroizquierda se veía bastante
complejo.

—¿Por el caso Convenios?
—Sí, el caso Convenios había golpea-

do muy fuerte a la centroizquierda. Es-
pecialmente al Frente Amplio. 

—¿Y cree que este respiro sea suficien-
te en comparación a lo que perjudicaría
a Chile Vamos el caso Hermosilla?

—Tiendo a pensar que lo que debiera
ocurrir producto de esto es que se pu-
diera producir un balance. En Chile Va-
mos antes de que estallara el caso Her-
mosilla, Evelyn Matthei tenía la carrera
bastante corrida a la Presidencia de la
República, y post Hermosilla creo que
la tiene bastante cuesta arriba. 

—Pero hasta hace poco la izquierda no te-
nía claro un candidato tampoco. ¿Usted
aboga por Carolina Tohá?

—Lo que pasa es que Carolina tiene
que tomar una definición, no puede se-
guir en esta ambivalencia. Ella tiene que
definirse si va a acompañar al Presidente
Boric hasta el último día de su mandato o
hasta que tenga la confianza del Presi-
dente para ser candidata presidencial.
Pero en esta dualidad de que sí quiero
ser candidata y a la vez soy ministra del
Interior, veo bastante complejo que pue-

da despegar su carrera. De todas formas,
no hay que descartar que post esta elec-
ción pueda surgir alguna figura.

—¿Como quién?
—Si Claudio Orrego tiene un buen

resultado en la Región Metropolitana,
probablemente va a surgir un liderazgo
ahí que habría que mirar con atención.
O Tomás Vodanovic. 

—Y si no, ¿estaría dispuesto a apoyar al
diputado del Partido Liberal, Vlado
Mirosevic, quien el fin de semana lanzó
su candidatura?

—Creo que es fundamental que, más
que estar proclamando candidatos, sea-
mos capaces de construir una coalición
con una mirada común de cómo enfrentar
los desafíos del país. Realizada esa defini-
ción, lo más prudente es que el candidato
de esa coalición se decida en una primaria.

—¿Proyecta al PPD permaneciendo
con la actual coalición de gobierno? 

—El PPD tiene que tomar una defini-
ción de lo que se ha venido conversando
con el PS, de poder avanzar o a una fede-
ración de partidos o un partido único.
Porque hoy día yo creo que más que
nunca es muy importante poder estable-
cer qué vamos a entender por progresis-
mo, por centroizquierda y de qué mane-
ra somos capaces de efectivamente mos-
trar un abanico que contempla a todos
quienes tienen un pensamiento relativa-
mente similar y darle una estructura.

—¿Pero mantendría una coalición con el
Frente Amplio y el Partido Comunista?

—No descarto al Frente Amplio y al
Partido Comunista en esta coalición. El
problema es que aquí lo que no puede
ocurrir es lo que pasó con el Presidente
Boric. Que ganó la elección y de la noche
a la mañana hubo que juntar al Frente
Amplio, que pensaba diametralmente
opuesto y que, además, tenía una crítica
muy fuerte respecto de lo que habían si-
do los 30 años de la Concertación, y jun-
tar al socialismo democrático, que tenía-
mos una visión diametralmente opuesta
de cómo abordar los problemas de Chile.
Ese pegoteo fue el que no resultó.

—¿Hay algún tema intransable en-
tre quienes deberían integrar esta
coalición?

—Venezuela se va a cruzar con este
tema, porque nosotros no podemos de-
fender los derechos humanos donde
nos conviene, y en otro lado donde se
violan los derechos humanos, mirar pa-
ra el techo. Eso no se puede. 

Senador Pedro Araya (PPD), presidente de la comisión de Defensa Nacional:

“El fast track fracasó (...). Cuando quieran
hacer la cuenta de cuántos proyectos 
se van a aprobar, van a ser uno o dos”

MARIANNE MATHIEU

El parlamentario aborda los cuestionamientos que han surgido de La Moneda por el lento avance de
proyectos como el de infraestructura crítica, y emplaza a la ministra Vallejo a que “ordene” a Apruebo
Dignidad para que aprueben la agenda de seguridad. 
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‘‘Yo desafío a la
ministra Vallejo a que
vaya y ordene al Partido
Comunista y el Frente
Amplio y que empiecen a
votar a favor los temas de
seguridad”.

‘‘Ahora, el
Presidente Boric está
mucho más cerca de lo
que es la
socialdemocracia de lo
que eran las banderas
del Frente Amplio hace
tres o cuatro años”.

Unas 300 personas transitan
a pie cada día por la ruta desde
Arica y Parinacota hacia el sur,
exponiendo su salud e integri-
dad. Ello, debido al aislamiento
intermitente que han generado
las continuas caídas de rocas so-
bre la Ruta 5 Norte, en el sector
de la cuesta Chinchorro.

El senador UDI por Arica, Jo-
sé Miguel Durana, ofició al Pre-
sidente Gabriel Boric y a la mi-
nistra del Interior y Seguridad
Pública, Carolina Tohá, para so-
licitar que se dicte estado de ex-
cepción constitucional para la
comuna. Además, pidió ser re-
cibido hoy en La Moneda.

El parlamentario acudió has-
ta el sector alto de la cuesta
Chinchorro y recordó que Arica
y Parinacota lleva 10 días con
continuas suspensiones de
tránsito, producto de los de-
rrumbes que cortan la única vía
terrestre que la une con el resto
del territorio nacional.

El parlamentario hizo notar
que “el proyecto que buscaba
conectar Arica con el resto de
Chile por la zona costera fue ol-
vidado y el estado de excepción
es la única alternativa que per-
mitiría trasladar maquinaria,
porque las autoridades del
MOP plantean que la solución
tiene un plazo de ejecución de
10 a 12 meses, no exenta de todo
el peligro, y aún no existe una
fecha determinada para iniciar

los trabajos”.

Impacto en productos
y servicios

A su vez, el gremio de los in-
dustriales de Arica solicitó cla-
ridad respecto de los trabajos en
el aeropuerto de Chacalluta, en
esa región, y sobre la operativi-
dad de la pista para el despegue
de cargueros, como alternativa
para mercaderías perecibles. 

Además, propuso que se au-
toricen vuelos interregionales
de pasajeros, entre Arica e Iqui-
que y Antofagasta.

El presidente de la Asocia-
ción de Industriales de Arica,

Daniel Navarro, aseguró que la
interrupción del transporte
“afecta directamente la cadena
de suministro, genera un im-
pacto en el flujo de cargas y en
el tránsito de pasajeros, com-
prometiendo no solo las activi-
dades comerciales, sino tam-
bién a las comunidades y su ne-
xo con el país”.

Por lo mismo, Navarro ar-
gumentó que “estamos parti-
cularmente preocupados por
el impacto en las empresas lo-
cales, los trabajadores y las fa-
milias que, debido a esta situa-
ción, ven interrumpido su ac-
ceso a bienes esenciales y ser-
vicios”.

Envió oficio al Presidente Boric:

Senador Durana (UDI) pide 
declarar estado de excepción 
por los derrumbes de Arica

La medida permitiría disponer de maquinaria
permanente para despejar la Ruta 5 Norte.

DIANA VALDIVIA 

CONECTIVIDAD.— Gremios afirman que situación “afecta directamente
la cadena de suministro y genera un impacto en el flujo de cargas”.
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Este domingo, el líder del Par-
tido Republicano, José Antonio
Kast, aseguró que le “encanta-
ría” ser el candidato presiden-
cial de su tienda por tercera vez.

Sin embargo, aseguró, en ca-
so de que nuevamente fracase,
no volvería a postular. “La ter-
cera es la vencida, dicen”. 

En conversación con “Estado
Nacional”, el exdiputado preci-
só que “no iría de nuevo de can-
didato, porque tampoco usaría
una primaria para tomar algún
tipo de ventaja en lo que podría
ser una candidatura presiden-
cial. Yo siempre he planteado
que el que quiera ser candidato
presidencial es tan importante
que, por ejemplo, si fuera sena-
dor y está en la mitad de su pe-
ríodo, debería renunciar al Sena-

do y dedicarse en cuerpo y alma
a la elección presidencial. Y tam-
poco usar la primaria como pla-
taforma para una senatorial”.

Con todo, aseguró que “una
cosa es no ir de candidato y otra
cosa es retirarse (de la política)”.

“Ya no sería ni candidato a se-
nador, ni candidato a diputado.
Me retiraría del tema electoral
contingente de las elecciones, pe-
ro sí puedo colaborar o ayudar”,
aseguró el líder republicano.

Se le volvió a consultar sobre
si “nunca más” sería candidato,
y Kast enfatizó: “Salvo que en
algún momento de la historia
alguien me pidiera algo pun-
tual o si yo viviera en una co-
muna y pudiera colaborar en al-
go ejecutivo, lo haría. Pero, en
principio, no (...). Ya me com-
prometí en la familia a no ser
candidato después de 2025”.

Líder del Partido Republicano:

Kast asegura que si
pierde una tercera vez
la carrera presidencial,
no postularía otra vez

Aunque precisó que “una cosa es no ir
de candidato y otra cosa es retirarse”. 
M. MATHIEU 

José Antonio
Kast, expresi-

dente del
Partido Repu-

blicano. 
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En medio de su arresto domi-
ciliario por presuntos delitos
reiterados de fraude al fisco y
falsificación de instrumento
público, la exalcaldesa de Maipú
Cathy Barriga anunció mediante
una historia de su cuenta de
Instagram su debut en Onfayer,
plataforma pagada de conteni-
do para adultos. 

Desde la cuenta emitieron un
comunicado dándole la bienveni-
da a la exautoridad. “Con su
carisma y destacada trayectoria
como exchica ‘Mekano’, exalcal-
desa, exparticipante de la Granja
Vip y su inolvidable interpreta-
ción del querido personaje de
Robotina, Cathy traerá una nueva
dimensión de creatividad y auten-
ticidad a todos nuestros usua-
rios”, escribieron de Onfayer.

“Lo adverso me ha hecho más
fuerte”, dijo Barriga. 

“Soy resiliente, la fortaleza
está en uno mismo, en despertar
cada mañana, levantarte, en
motivarte y tener siempre un
propósito de vida a pesar de
todo. Ya pase por el proceso de
cuestionar lo injusto que estoy
viviendo”, agregó. 

De esta forma, la exalcaldesa se
suma al estilo de Camila Polizzi,
excandidata a alcaldesa investigada
por el denominado caso Lencería y
que, al igual que Barriga, en medio
de su arresto domiciliario decidió
incursionar en un sitio web de sus-
cripción de contenido para adultos.

Cathy Barriga se
une a plataforma
de contenido
para adultos
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